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對有幸出席「兩會」的民營企業家
代表委員來說，每年的參政議政盛
會不啻為一場「訴苦會」。福耀玻
璃董事長曹德旺被問起會否參股國
企時，回答 「我沒有錢，我也不
敢」，透露出這位身經百戰的企業

「大佬」過去幾十年無數次撞上「玻璃門」的無奈。
百度董事長李彥宏坦言，「至今既拿不到互聯網金融
牌照，也無法在國內上市」，讓人從中讀出中國最大
互聯網公司遭遇發展「天花板」後的困惑。

改革開放以來，中央和地方政府對於鼓勵民營資本
的發展，從來不吝嗇政策優惠和平等待之的許諾。但
對於支撐着中國90%以上就業、超過73%稅收的民營
經濟，卻是紙上無「門」勝有「門」，從2005年鼓
勵民間投資的「老 36 條」，到 2010 年的「新 36
條」，以及此後的42項實施細則，一項項旨在打破
「天花板」和「彈簧門」的政策，仍然無情地撞上
「天花板」、「彈簧門」。

今年政府工作報告再次承諾在新老「36條」和實施細
則基礎上，再出台具體操作辦法，更提及要加快發展混
合所有制，為民間資本提供大顯身手的舞台，可民營企
業家們對此並不樂觀。行政審批繁瑣，融資管道不暢，
稅費負擔過重，民營企業資產權益保障缺陷，都為民營
企業的發展設置了「玻璃門」和「天花板」，讓民營企
業家看到了政策，卻無法享用；看到了空間，卻無法進
入；看到了機會，卻無法把握。

深諳市場經濟之道的李克強總理，在此輪全面深
化改革中一再提及「法不禁止皆可為」，以「權力
清單」規範政府行為，以負面清單為企業提供自主
投資發展的空間，這是為民營企業破「門」的正確
道路，但佩戴在民營資本身上的標籤何時摘下，真
正做到資本面前人人平等，需
要各級政府自我革命，拿出李
總理誓言的「壯士斷腕的勇
氣」。

香港文匯報訊（兩
會報道組 田一涵）
昨日，中共中央政治
局常委、中央紀委書
記王岐山參加十二屆
全國人大二次會議河
南代表團的審議，全
國人大代表、著名作
家二月河從歷史角度
陳述反腐觀點，不同

意高薪養廉。王岐山不時點頭，笑論「知音」。
二月河用16個字「蛟龍憤怒、魚鱉驚慌、

春雷震撼、四野震動」評價當前的反腐力
度。他說，有人主張高薪養廉，我不同意，
從歷史角度看，歷史上工資最高的時候是宋
朝，「公務員工資」是漢代的6倍，清代的
10倍，但宋朝是中國歷史上最腐敗的朝代。
王岐山很認真地聽取二月河的發言，並不

時點頭。他說，「二月河寫的『帝王系列』
我認真看了。看了他的書，就能讀懂他。知
音是什麼，知音是通過聽音樂就能聽懂作曲
人想要表達什麼。」
王岐山表示，現在中央下決心，要一年一

年地堅持，將反腐倡廉工作一抓到底。

二月河不贊成高薪養廉
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貧困地區大學生
今年增招2.8萬人

教育部長：改革不能「拍腦門拍胸脯拍屁股」
香港文匯報訊（兩會報道組 何凡）「中共十八屆三中全會

部署了336項改革任務，教育部牽頭的有9項。我們的改革要

蹄急步穩，把握好節奏。」教育部長袁貴仁昨日在參加教育界

別小組聯席討論時表示，「我們不能拍腦袋決策，不能拍胸脯

表態，拍屁股走人，事情沒辦好，卻留下成堆難題。」他表示，

今年將增加2.8萬個貧困地區大學生的招生名額。

民企委員抱怨上市：國內上不了 境外不讓去

袁貴仁說，教育部將重點關照
特殊群體，加大資源向中西

部和農村傾斜。今年計劃通過部屬
高校、省屬學校及自主招生學校等
多個渠道，增加貧困地區農村高考
招生2.8萬個指標，單獨報名、單
獨落實。此外，《職業教育法》修
訂完成，近期將頒布。

擴大來華留學生規模
他也指出，在國務院第一次全體
會議等場合，李克強總理多次要求
提高重點高校招收農村學生比例。
從增量看，去年面向集中連片特困
地區的1萬名重點高校招生指標已
增至3萬，增長約8.5%，今年將再
增加10%。同時高校招生專門安排
中西部考生的名額，已擴大到18.5
萬學生。
他又表示，擴大來華留學生規模
是國家重要方針，希望通過教育來
加強與各國青少年的交流，歡迎更
多各國青年學生來中國留學。目前
留學生數量已達30多萬，希望能達
到50萬或更多。
針對委員們就教育提出的諸多問
題，袁貴仁稱將統統打包帶回、分

別論證研究。「教育是為社會服
務、為國家培養人才的。涉及到人
力培養，教育改革要盡量少走彎
路。如果實驗錯了，一代孩子就要
走彎路，很難彌補。」

職教法審畢 近期頒布
他也透露，《職業教育法》修訂

工作有進展，國務院已審議完畢，
近期將頒布。頒布之後還將舉行全
國職教大會。職業教育不是層級，
而是類別。另外，中共十八屆三中
全會決定提到「社會力量辦學」，
而在政府工作報告吸納有關建議，
將「社會力量辦學」改成「民辦教
育」，意在特別強調民辦學校是社
會性辦學中最主要的。
袁貴仁指出，「去行政化」不等

於說沒有管理，而是重在理順公辦
事業單位部門的關係。對政府而
言，要尊重教育規律，轉變職能，
減任放權，擴大學校辦學責任，減
少日常管理過程中不必要的行政干
預；對學校而言，要尊重教師在學
校的主體地位，擴大教師在學校管
理中的知情權、監督權，擴大學生
組織在學術問題上的話語權。

兩會今日看點兩會今日看點（（33月月88日日））

■■人大人大

上午上午1010時時：：外交部部長王毅就外交部部長王毅就「「中國的外交政策和對外關中國的外交政策和對外關

係係」」相關問題答中外記者問相關問題答中外記者問

下午下午33時時：：環境保護部副部長吳曉青環境保護部副部長吳曉青、、污染防治司司長趙英污染防治司司長趙英

民民、、環境監測司司長羅毅環境監測司司長羅毅、、污染物排放總量控制污染物排放總量控制

司司長劉炳江就司司長劉炳江就「「加強環境保護建設美麗中國加強環境保護建設美麗中國」」

相關問題答中外記者問相關問題答中外記者問

下午下午77時時：：1212家網站聯合舉辦主題為家網站聯合舉辦主題為「「積極發展混合所有制積極發展混合所有制

經濟經濟」」的網絡訪談的網絡訪談。。33名全國人大代表將與網民名全國人大代表將與網民

在線交流在線交流

■■政協政協

上午上午99時時：：政協十二屆二次會議第三次全體會議大會發言政協十二屆二次會議第三次全體會議大會發言

兩會報道組兩會報道組 高麗丹高麗丹 整理整理

香港文匯報訊（兩會報道組 馬琳）在全國政
協工商聯界別的聯動討論中，「民企融資難」成
為眾多民營企業家發言的焦點。全國政協委員、
三胞集團董事長袁亞非就抱怨，商務部在2006年
出台的「十號文」可以說封死了民企海外融資之
路，這讓許多民營企業家不得不被迫移民。全國
政協委員、上海市工商聯主席王志雄更是直言，
「國內上不了，境外不讓去」，民營企業基本已
經走投無路。他建言，可以在自貿區對民企海外
上市進行試點，打通一條民企走出去的直通車。

審批複雜 堵死海外融資路
袁亞非說，民企一般只能通過紅籌方式間接上
市，而商務部的「十號文」，要求紅籌上市模式
中企業和個人前往境外設立公司必須到商務部報
批。而複雜的審批程式、嚴格的股權支付手段，
實際上從政策上堵死了國內企業以「小紅籌」的
方式海外上市路徑。
「這就造成了現在很多民企家的『被移

民』」，袁亞非說，為了尋求海外上市，不少民
營老闆不得不給自己搞個外國身份。

在袁亞非看來，「十號文」的出台可能是因為
政府擔心民營企業利用海外市場逃稅、避稅，而
導致國內資本有外流傾向。「這些情況可能有，
但是應該從徵收機制入手，來杜絕此類現象，而
不能因噎廢食。」他建議，國家應該進一步放寬
民營企業海外上市、海外併購的條件，鼓勵民營
企業利用海外資本加速自身發展。
與袁亞非的感受相同，王志雄也切身感受到了民

企融資難的困境。他指出，民營企業家被迫改變國
籍，這不僅影響到他個人，這樣做民營就變成外資
企業了，這是對中國經濟一種極大的扭曲。

建議自貿區試點 助民企走出去
王志雄認為，「十號文」出台，是為了保護國
家利益，但實際上真正需要到境外上市的民營企
業，大多不涉及到國家利益。他建議，能不能在
自貿區先進行一些探索，通過負面清單管理，劃
出涉及國家利益不能去海外上市的企業，其他的
打通一條民企走出去的直通車。
對於民營企業家所反映的問題，出席當天聯動

會的中國商務部副部長房愛卿表示，商務部會對

所提出的建議進行吸收，創新管理模式。同時他
也表示，正在和有關部門研究制定促進中國企業
走出去的相關政策，包括財政政策、金融政策、
保險政策，以及投資體制改革。今後，商務部會
進一步縮小審批範圍，為民營企業發展創造一個
良好的環境。
此外，證監會副會長姚剛也表示，證監會有意

向取消境外上市審批，不過這涉及到《證券法》
的修改。在審批取消前，證監會會盡量簡化審批
過程。
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香港文匯報(兩
會 報 道 組 彭 心
冬、 徐樾)十八大
後的反腐風暴中，
包括原四川省政協
主席李崇禧在內的
多名官員落馬，全
國政協常委、提案
委員會副主任、九
三學社中央專職副

主席賴明表示，反腐風暴凸顯中共中央決
心，是民心所向，大快人心。今年委員們涉
及反腐的提案有很多。
十八大至今，已有6名省級政協高官因腐
敗問題落馬。對此，賴明回應道，「的確有
很多地方政協主席、副主席被查，但是他們
絕大多數是在任職其它崗位時出問題，當然
也不排除是在任職政協期間出的事。」
賴明又指，無論腐敗分子在哪個崗位，只
要觸犯黨紀國法，都應受到懲處。

落馬政協高官一覽表
陳柏槐 湖北省政協原副主席
童名謙 湖南省政協原副主席
李崇禧 四川省政協原主席
李達球 廣西政協原副主席
祝作利 陝西省政協副主席
楊 剛 全國政協經濟委員會副主任

香 港 文 匯 報 訊
（兩會報道組 馬
琳）全國政協委
員、浙江吉利控股
集團董事長李書福
昨日在參加全國政
協工商聯界別聯組
會議時指出，目前
由於公平市場競爭
的體制發育不充

分，中小微企業創新發展還面臨諸多障礙。
他建議，對中小微企業併購重組給予優惠政

策，特別是稅收政策。
李書福說，當前中國國內經濟正在轉方

式、調結構，對於民營企業、中小微企業來
說既是挑戰，又是機遇。民營企業天生是市
場經濟的弄潮兒，只有創新才能發展。他建
議，對中小微企業併購重組給予優惠政策，
特別是稅收政策，對其創新積極性具有積極
意義。
李書福指出，中小微企業的創新是與中大

型企業連接在一起的，如果其創新能力強，
會推動大中型企業的創新能力，整個市場的
創新鏈條是無法割裂開來的。

李書福：予中小微企併購重組稅收優惠

■賴明。 新華社

■李書福。 馬琳 攝

■王志雄在會上的發言贏得了不少掌聲。 馬琳 攝

■著名作家二月河。
資料圖片

■■教育部長袁貴仁表示教育部長袁貴仁表示，，教育改革不能教育改革不能
拍腦袋決策拍腦袋決策，，不能拍胸脯表態不能拍胸脯表態，，拍屁股拍屁股
走人走人。。圖為南京一小學圖為南京一小學2020多名孩子在教多名孩子在教
室內參加簡筆畫興趣小組室內參加簡筆畫興趣小組。。 新華社新華社

■教育部長袁貴仁（左二）參加教育界別小組聯席討論。
記者何凡 攝

■國家希望通
過教育加強與
各國青少年的
交流。圖為湖
南長沙理工大
學留學生學習
湘繡。

資料圖片


